

EL CONTROL

Diario independiente y de información

Año I

SAN JOSE, SABADO 22 DE MAYO DE 1915

Número 8

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE
LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes. \$ 1 00

3 meses " 2 75

6 meses " 5-00

Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

22

Santos UBALDO, CASTO y EMILIO

Luna en 1er. día de cuarto creciente.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 9.16 p. m.

Limón: 8.50 p. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Denuncias

Evaristo Fonseca Sánchez, de Tarrazú, denuncia como cabeza de familia, 50 hectáreas en El Cedral de San Marcos.

— David Lawrence Frater, Edward Dray Baker, Sydney E. Stewart, Ernest Lowe, Richard Bennet, Melville Owen Peat, Román Santamaría, George Green, Samuel Morris y Francis Pauton, jamaicanos los de apellido inglés y colombiano Santamaría, denuncian la continuación de una mina de oro en las cabeceras del río Limoncito.

Comerciales

Marco Aurelio Soto Cantón, de Alajuela, compró el establecimiento "La Japonesa" a don J. Oreamuno O.

Defunciones

Belisario Fernández Rojas, 28 años, San Juan.

Rafael Rodrigo Soto, 1 año, Dist. 2ª

José Rafael González, 2 meses, La Uruca.

Nacimientos

Rafael, de Daniel Contreras y Delina Araya.

Enrique, de Víctor Vargas y María Adelia Flores.

Claudio, de José Angel del Valle y Adelia Aguilar.

Pasaportes

Manuel Ortuño, para New York.

Joaquín Aguilar Esquivel, para Panamá.

Antonio Baggeto y señora, para Panamá.

Luis Mastrilli y señora, para Panamá.

Mario Urbini y señora, para Panamá.

Mario Magliano y señora, para Panamá.

Amadeo Baldi y señora, para Panamá.

Stefano Squilliarini y señora, para Panamá.

Adolfo Vinci, para Panamá.
Rina Susteri, para Panamá.
Rosario Medonia, para Panamá.
Celestino Fingarelli, para Panamá.
Luis Rueda, para Panamá.
Rafael Delcore, para Panamá.
Eduardo Hernández, para Panamá.

De La Gaceta

Se asigna del Tesoro Público una pensión vitalicia de cien colones a las señoritas Teresa y Amelia Mora Aguilar, hijas del Benemérito don Juan R. Mora.

—Se autoriza a la Municipalidad del cantón de Tibás para contratar un empréstito de \$ 5 000-00 para terminar la cañería.

—Id. fd. al Poder Ejecutivo para invertir la cantidad que sea necesaria para combatir la plaga de la langosta.

—Declárase sin lugar una apelación de Julián Ulloa Quirós para que se le exima del pago de una contribución de caminos.

—Ad-honórem se recarga en el Dr. don Francisco J. Ruvado, Médico y Director General de Profilaxis Venérea, las funciones de Jefe de la Policía de Higiene de la provincia de San José.

—Se ordena el pago de varias cantidades.

LAS COSAS DE ESTE SIGLO

El señor Director del Liceo de Costa Rica, antes prototipo de los hombres disciplinados, es hoy el Cirineo de sus distinguidos compañeros, los señores Profesores del Liceo. Que buena pro le haga la defensa del señor Dávila sí que carece de todo fundamento, pues él confiesa paladinamente que sí influyó en el ánimo de algunos alumnos, y lo peor es que "amistosamente," para que no siguieran en su tarea de recoger firmas en favor del señor Tristán.

Y para que el señor Director recuerde bien de lo que yo escribí, le manifiesto que no he dicho en mi anterior artículo, que se le presentó un escrito, sino que se recogían firmas para pedir al señor Tristán como Bibliotecario.

El escrito en referencia no podía ser presentado al señor Dávila, desde luego que él mismo dice que esta disposición es única y exclusiva de jurisdicción del Poder Ejecutivo, como en efecto lo es.

Veo que la disciplina de que tanto alardea el Jefe de esta Institución, es un mito, pues

(Pasa a la 4ª página.)

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"
SAN JOSE, FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulars se dignen contactarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros
Variados dulces
Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza **TRAUBE** de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of
Traube's Barrel Beer
come to **NICK'S** in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

* **CORREDOR JURADO** *

Despacho: Frente **ALSINA**

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 829

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ, COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotográfados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compro y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS
CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

SE DERROCHA

A la palabra derroche no se le da todo el valor que tiene. Derrochar no es solamente invertir el dinero en comilonas y francachelas sino que también en gastos de discutible necesidad. No se da tampoco al término economía su justa aplicación; se habla mucho de ella pero no se considera de valor alguno economizar en pequeño; tenemos la manía de la grandeza y nos parece que el ahorro debe ser grande también, sin recordar que muchos pocos hacen un mucho. Y sucede que cuando se quiere infelar un movimiento de economía práctica, comenzamos por suprimir los postres de la cocinera, sin meditar que hay otras erogaciones, al parecer pequeñas, que evitarían cometer aquella injusticia.

El señor Presidente de la República dice que es una realidad amarga para el Gobierno la casi imposibilidad de cumplir sus compromisos financieros sin recurrir a los arbitrios, fáciles por lo trillados, de los empréstitos u otros semejantes, y se queja de que cada gobierno que concluye, deja a su sucesor una situación financiera no más llevadera de como él la recibió, sino al contrario, doblemente incómoda por lo abrumadora. Y así hemos venido viviendo—dice el Alto Magistrado, con una sinceridad muy amarga—cometiendo con ello una injusticia tremenda, DE LA QUE HA SIDO VÍCTIMA EL PAÍS.

Cómo, según el mismo funcionario, para atacar la enfermedad no debe andarse con paliativos ni calmantes, sino emplear procedimientos de eficacia indudable y como es preciso exponer los hechos desnudos y con toda franqueza, hemos de decir que EL GOBIERNO DERROCHA y pasamos a probarlo.

En tiempo de la administración del señor Rodríguez, para no remontarnos muy lejos, todo el Gobierno, es decir, casi todas sus oficinas y dependencias cabían en el Palacio Nacional. Lo mismo sucedió en las del señor Iglesias y en la del Lic. don Ascensión Esquivel. Ya en la de don Cleto comenzaron a alquilarse edificios particulares para oficinas, se siguió la corriente en la de Jiménez y en la presente se ha llegado al máximo.

Todos los Presidentes dichos han vivido y despachado en casas modestas pero cómodas, sin que esa modestia haya sido motivo de desdoro ni para la República ni para su más alto representante.

Dejemos por ahora y por un momento a un lado el boato en que vive el Presidente y, para los fines económicos que perseguimos, fijémonos en los otros edificios que ocupan dependencias de la administración actual. Ellos son los ocupados por el Ministerio de Hacienda, de Fomento, Segunda Sección de Policía, Paquetes Postales, Sociedad de Agricultura, Banda Militar, bodegas militares, Contaduría Mayor, Registro Civil, sin contar los Telégrafos. Qué erogación representan para el Tesoro Público esos alquileres? No lo sabemos a punto fijo, pero indudablemente no baja de mil quinientos colones que, sumados a los otros mil quinientos que por su casa percibe don Máximo Fernández hacen un total de tres mil colones mensuales o treinta y seis mil colones al año en solo alquileres y tal vez nos quedamos cortos, lo que significa la renta al diez por ciento anual de un capital de trescientos sesenta mil colones.

Es que de tal modo ha aumentado en veinte años la población del país y los servicios de administración que requieren tal suma de dinero para alquileres de casas?

Es que los empleados públicos son tantos y su trabajo tan árduo que necesitan tanto espacio?

No, y mil veces no. Es que en alquileres se derrocha inconsideradamente el dinero; es que se quieren tener los servicios con lujo de comodidades aunque haya que recortarle sus míseros sueldos a los maestros; es que la economía, tan decantada por el señor Presidente quiere hacerse en la cocina; es que falta voluntad y energía para ajustarse a lo que aconseja la prudencia. Es que en eso los altos ojos oficiales no ven derroche sino algo inofensivo que tiene su mucho de complacencia. Es que la millonada del Internacional no permite a los administradores públicos fijarse en pequeñeces. Eso es todo.

Seguiremos.

cen que los austriacos sufrieron pérdidas considerables en sus últimos avances. Se dice que casi todo el estado mayor del mando en jefe se compone de oficiales alemanes.

BERLIN, 19.—Von Jagow sometió al canciller el borrador preliminar de la contestación alemana a la nota americana. El Canciller le sugirió algunos cambios. El borrador revisado se presenta al consejo ministerial el jueves y la contestación probablemente se dará el viernes, si acaso los acontecimientos no hicieran modificar los planes del gobierno.

BUCAREST, 19.—La entrada de Rumania en la guerra seguirá a la de Italia, pues ya el ejército rumano se encuentra en pie de guerra y puede atacar a Austria por la Transilvania. En el consejo ministerial celebrado hoy, el primer ministro presentó el último informe que ha recibido del Enviado rumano en Roma. Se sabe que se refiere a que el gabinete de Italia ha decidido la guerra. Se están enviando médicos y enfermeros a los hospitales militares en los distritos de las distintas bases en la frontera. El Ministro búlgaro visitó al Ministro de Relaciones, pero no quiso revelar el motivo de la visita.

BASILEA, 19.—La movimilitación de las tropas en Italia septentrional se continúan con rapidez. Muchos trenes salen de Milán llevando soldados con dirección a los distintos puestos de la frontera.

LONDRES, 19.—El Evening News dice de La Haya que la contestación alemana a la nota americana sobre el asunto del Lusitania se publicará probablemente el viernes.

WASHINGTON, 19.—El Gobierno británico ha notificado al Departamento de Estado haber extendido hasta el 15 de junio el plazo para el embarque de mercaderías alemanas para América desde puertos neutrales y compradas antes del 1º de marzo.

ROMA, 18.—Ghika es el único diputado que tuvo una larga entrevista con Sonino, Von Thun y Hosenstein, diplomáticos de Trento salieron para Viena después de haber recibido audiencia del Papa. Esta noche se han enviado urgentes citaciones para la reunión del gabinete y se espera con impaciencia en los círculos políticos y diplomáticos el anuncio de lo que se haya tratado en esa reunión.

VIENA, 19.—Bursan tuvo larga audiencia del Emperador Francisco José, pero nada se ha anunciado respecto de ella.

ROMA, 19.—La Gaceta oficial publica un decreto real poniendo las líneas ferroviarias y otras comunicaciones enteramente bajo la supervigilancia de las autoridades militares. Llegaron 300 diputados. Los periódicos apoyan el gabinete de Salandra. Se dice que el sentimiento entre los diputados está casi unánimemente en favor de la guerra como si se tratara de un plan preconcebido. Los estudiantes de las universidades de Roma, Milán, Pavia, Padua, Nápoles y Palermo han marchado en masa a los cuarteles generales a ofrecerse como reclutas. Demostraciones semejantes se han verificado en las otras universidades. Debido al sentimiento que ha causado en Estados Unidos el hundimiento del Lusitania, se dice que Alemania ha decidido pedir a Suiza que el Ministro suizo se haga cargo de los súbditos alemanes. Se informa ya, aunque no oficialmente, que el libro verde conteniendo los documentos diplomáticos se designa para probar la actitud de Italia desde el principio de la guerra y sus esfuerzos para reconciliar sus obligaciones hacia la triple alianza con las

aspiraciones nacionales de Italia. Contiene también la nota de 4 de mayo en la cual Italia después de resumir el curso de los acontecimientos, recalca la conducta de Austria contraria a la letra del tratado de la triplicie.

PARIS, 19 (oficial).—Reina un tiempo muy inclemente y hay nieblas muy espesas en todo el frente; por esta razón el día se ha pasado sin combate en ninguna parte. Los alemanes intentaron anoche un ataque en el bosque Lepretre, pero fueron inmediatamente rechazados por nuestras fuerzas.

VIENA, 19 (oficial).—Los aliados teutones avanzaron ayer hasta la rivera oriental del río Sany, rechazaron a través del río Lubaczowka una fuerte columna rusa que ofrecía mucha resistencia. Al N. E. de Waroslav tomamos Sienawa y forzamos el paso del Sautomando 7 mil prisioneros y 2 cañones Temprano de la mañana rechazamos los contrataques. Tenaz lucha se desarrolla en el Diester superior y en el distrito de Stry continúa la lucha. Nuestras columnas asaltantes tomaron varias posiciones rusas en las alturas. Al N. de Sambory tomaron también algunas plazas defendidas por el enemigo obstinadamente en la línea de Pruth. Nada importante que anunciar en la Polonia rusa. En el distrito montañoso de Rieloc continúa la lucha.

ROMA, 19.—D'Annunzio recibió audiencia privada del rey. Cuando regresó del palacio dijo: "Decididamente Víctor Manuel es el hombre idóneo en el momento supremo". Describiendo la entrevista dijo: "Me sorprendió la maravillosa inteligencia del Soberano y su conocimiento profundo de la situación de los complejos problemas que agitan a Europa. Imposible imaginar un hombre mejor informado de todo. La impresión que tuve en aquel momento fue que me encontraba en París conversando con los estadistas, en Berlín hablando con los ministros, o en Londres, Viena y Petrogrado. La lucha de la inteligencia del rey es asombrosa. Llegó Vizenzo Canorma con los miembros de la Embajada.

ROMA, 19.—Idea Nazionale en telegrama de Pola dice que 40 personas fueron muertas y varios centenares heridas por la policía al sofocar el levantamiento de los residentes. Se ha descubierto aquí un nuevo método para hacer llegar los sentimientos de la población hasta los Representantes Oficiales de Austria y Alemania y a los Consulados de las mismas situando en las casas vecinas fonógrafos que dirigen las voces hacia sus ventanas. Esta tarde Defelie y Labriolla se enrolaron en el ejército. El anuncio de esto creó gran sensación.

BERLIN, 19.—Los diarios se quejan de que la nota americana está completamente de acuerdo con el punto de vista inglés de que el Lusitania era inofensivo desconociendo el hecho de que estaba armado y traía provisiones de guerra. La Gaceta de la Cruz afirma que Alemania tiene perfecto derecho en pedir a los neutrales que eviten la zona de guerra. El Tageblatt dice: Indudablemente cuando ocurra que otro submarino logre hundir otro barco de pasajeros tendremos que presenciar otra explosión de rabia feroz, pero nuevos submarinos no se detendrán por eso de seguir echando a pique a los grandes transportes. Hay que esperar por supuesto que su tarea se hará más difícil, pero tenemos plena confianza en la habilidad de sus comandantes. El Tags Zeitung dice: La brusca exigencia de Estados Unidos de que Alemania cese

la guerra de submarinos contra la Gran Bretaña en la zona de guerra y la declaración comunicada de Washington en nota de 4 de febrero en que desapruueba como una irregularidad que sorprende (como una i) las advertencias que la Embajada Alemana hizo por la prensa permitiéndose imputar al Gobierno alemán como una excusa la posibilidad de que los comandantes de los submarinos alemanes obraron contrariamente a órdenes recibidas.

Cualquiera que sea esa nota, sin prevención ninguna, no puede dejar de recibir la impresión de que el Embajador británico en Washington no se encontraba lejos cuando se elaboró la nota. Podría hasta imaginarse que su contenido puede formar uno de los discursos de Asquith en la Cámara de los Comunes.

CAMPO AJENO

Una carta al Primer Magistrado de la Nación

Señor Presidente de la República

En mi condición de munícipe y sobre todo de ciudadano, y ya que las actas de las sesiones celebradas por la Municipalidad de este cantón central no se publican como debiera hacerse y siendo para mí desconocidas las causas de tal proceder, me valgo de este medio para poner en su conocimiento los hechos siguientes que atañen a la administración local y a la moralidad de este vecindario.

Como seguramente Ud. ignora las muchas irregularidades cometidas por el señor Gobernador de la provincia y que yo he denunciado varias veces ante la Municipalidad en lo referente al cantón central, transcribo a Ud., tan sólo como muestra, el acuerdo municipal n.º 13 de 23 de abril de 1915, que dice:

"El Regidor Presidente dijo, que nuevamente presentaba su moción pendiente, relativa a que se manden pagar a "La Purdy" y a don Ramón Muñoz, sus cuentas de ₡ 2,555 00 y ₡ 194 00, respectivamente, que se debían a dichos señores; al primero, como resto del valor de la tubería pedida para la reforma de la Planta Eléctrica; y al segundo, por madera que se le tomó para el mismo trabajo; y sobre la primera cuenta, leyó el contrato celebrado entre el señor Gobernador a nombre de la Municipalidad y "La Purdy", para hacer el pedido de la expresada tubería; y terminada la lectura, expuso que en vista del contrato, era obligación de la Municipalidad ordenar el pago de la cuenta sin más demoras y por ser una negociación perfecta y absolutamente legal. Discutido el asunto extensamente, se sometió o votación la moción, que dió el siguiente resultado: los Regidores Presidente y Vargas, votaron por que se paguen las cuentas de que se trata. El Regidor Alfaro Vargas, dió su voto por que se paguen las cuentas, agregando que basada la cuenta de "La Purdy" en un contrato, la Municipalidad moral y legalmente estaba obligada a pagar dicha cuenta. El Regidor Soto (Jon Simón) agregó su voto al pago de ambas cuentas. El Regidor Porqued dijo que su voto era negativo porque previamente debía pedirse informe al señor Gobernador sobre la inversión de la suma de ₡ 28,000 00, que fué presupuesta para los trabajos de reforma de la Planta Eléctrica. El Regidor Cabezas leyó su voto escrito que dice: "Yo voy a negarle mi voto al pago de la cuenta por ₡ 2,551 00 que se le ha pasado al señor Gobernador por "La Purdy Engineering Company", porque en la sesión pasada, quiero decir, en la última, ese asunto quedó empatado en la votación y desde luego quedó desechado. 1º Porque esa cuenta es un sobregiro de los ₡ 28,000 00 acordados por esta Municipalidad el 14 de agosto de 1914 para la reforma completa de la Planta Eléctrica y porque el señor Gobernador debiera haber dado cuenta a esta Corporación cuando calculó que apenas se iba llegando a la mitad del trabajo acordado y ya se tenía casi gastada la suma presupuesta de ₡ 28,000 00. 2º Porque en la sesión del 14 de diciembre último, después de leído un memorial por mi presentado y en el que daba cuenta a esta

Ultimos cables

EL PASO, 19.—Según noticias recibidas hoy aquí, el General Antonio hermano de Villa recibió un balazo en la cabeza causándole probablemente una herida fatal, habiendo sido además muertos 7 individuos en una refriega que ocurrió esta noche en las calles de Chihuahua.

LOMBERG, 19.—Las multitudes de refugiados polacos que se mueven hacia el oeste desde la isla Galicia occidental se han detenido en su mayor parte en la ve-

cinidad del río Sau, esperando el resultado de la gran batalla que se está librando actualmente. Los refugiados reciben un trato muy suave de parte de las autoridades militares, pues se había desarrollado entre éstas y el populacho relaciones amistosas durante los meses de ocupación rusa de la Galicia occidental. Los grandes grupos que han sido capturados de oficiales y soldados austriacos que pasan por Lemberg, la mayor parte de ellos pertenecen a la clase de la Landsturm que hasta aquí habían sido eximidos del servicio militar. Los prisioneros del sur de Galicia di-

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Ultimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

Corporación de que tenía informes que la reforma de la Planta Eléctrica costaría cincuenta o más miles de colones, este Municipio acordó pedir informe al Ingeniero de "La Purdy Engineering Company", informe que debía venir 15 días después y que demoró en venir mucho más tiempo no sé por qué motivo. En vista de que aquel informe no daba luz suficiente en el asunto, se encargó al Ingeniero don Luis Matamoros para que diera un informe y cuando llegó, el señor Gobernador lo ocultó y este Municipio tuvo que suspender los trabajos de la Planta Eléctrica con sólo los informes particulares que tenía sobre el contenido de aquel informe. Posteriormente esta Corporación ha tenido conocimiento de aquel informe, pero del duplicado que guarda el señor Matamoros, pues el original no ha podido conseguirlo el Municipio del señor Gobernador, así es que con sus constantes dilatorias lo que conseguía el señor Gobernador era continuar los trabajos y así aumentar el gasto de aquella reforma ya fracasada. Siguiendo el tenor del acuerdo de 14 de agosto de 1914. 3º Habrá quien me eche en cara que con mi modo de pensar puede venirle un embargo a la Municipalidad de Alajuela, a lo que yo respondo que quien sería responsable legalmente de un tal embargo sería por lo anteriormente expuesto el señor Gobernador y semejante situación daría una muy buena oportunidad para que el Supremo Gobierno lanzara una mirada de compasión hacia este rincón del país tan abandonado donde se nos tiene de primera autoridad una persona que a juicio de la casi totalidad del público está muy lejos de tener la seriedad que debe caracterizar a una primera autoridad de la provincia y este modo de ser del señor Gobernador le consta a esta Corporación con innumerables hechos, algunos de ellos muy reprobables, como por ejemplo entre los últimos que ha conocido este Municipio, el hecho de tomar el señor Gobernador a doña Barbina Sandoval v. de Chamier \$ 3,000.00 al interés para este Municipio, sin un acuerdo que lo autorizara; y el hecho de sostener sin la autorización correspondiente a la Escuela de Tejidos con fondos municipales, correspondiendo tal erogación al Poder Ejecutivo, pues el señor Gobernador dijo en sesión municipal que aquel Poder le había ordenado reabrir aquella escuela.— Doctor M. Cabezas — Alajuela, 23 de abril 1915.— Por lo expuesto, quedó desechada la moción motivo de este acuerdo.

Como todas esas irregularidades cometidas por el señor Gobernador se deben en su mayor parte a su poca seriedad, de todos conocida, y han sido la causa de que las gestiones municipales en este cantón durante un año hayan quedado fallidas, dando por resultado el desastre y el desorden en todos los ramos municipales, como por ejemplo en la reforma de la planta eléctrica, en la que pierde el fondo del distrito central al rededor de unos \$ 30,000.00; no dudo ni por un momento que dada la magnitud de las irregularidades apuntadas, Ud., señor Presidente, ordenará levantar una información sobre el particular tomando en cuenta que éstos son ya hechos del dominio público y que constan en las actas y archivo de esta municipalidad.

Créome en el deber de hacer también al señor Presidente la denuncia siguiente de hechos que me ha declarado mi estimable colega el señor Médico de Profilaxis Venérea que hace su visita todos los sábados a esta localidad en ejercicio de sus funciones:

"1º—El número de mujeres inscritas que se presentan al registro es de 10 a 12".

"2º—Este número (que es demasiado bajo en relación con el número de habitantes de esta población) en lugar de aumentar disminuye".

"3º—La oficina de profilaxis la encuentra cerrada algunas veces, de tal modo que ha habido sábados que se ha devuelto sin hacer ningún registro".

"4º—Por las irregularidades en que se hace el registro no ha podido levantarse en Alajuela la estadística de la avariosidad en las prostitutas, que se ha hecho en Cartago, San José y Heredia, donde la reacción de Wassermann le ha dado un 96% de casos positivos".

Como comprenderá el señor Presidente, un 96%, o un 66%, si le restamos a la primera cifra un 30% por aquellos casos, que sin ser avariosos nos da el Wassermann una reacción positiva, siempre nos queda una estadística elevada para que el Supremo Gobierno tenga que preocuparse mucho de tan terrible mal.

Con las anteriores declaraciones

en cuanto a Alajuela quedamos en el siguiente dilema: o las autoridades de este lugar no miran como un peligro social la prostitución libre y desde luego no toman las medidas ordenadas por el Ministerio respectivo, o las autoridades de Alajuela honran tanto al Gobierno con su campaña moralizadora que han hecho bajar el número de prostitutas a la cifra ridícula antes indicada.

Y a propósito de moralidad, las Juntas de Educación de este centro se quejan de que las entradas por multas han bajado en el último año lo menos en un 50% y sin embargo, la embriaguez y otros vicios no parecen haber disminuido, pues hasta colindando con las habitaciones del señor Gobernador nos encontramos con uno de los principales centros del vicio.

¿Será lo dicho tolerancia de las autoridades locales para fines políticos o que efectivamente estamos en vías de alcanzar la meta en materia de moralidad?

Con todo respeto soy del señor Presidente atento servidor,

DR. M. CABEZAS

Alajuela, 20 de mayo de 1915.

Luctuosa

A las 7 de la noche de ayer tuvimos la triste noticia del fallecimiento del Lic. don Víctor Orozco.

Desde hace días venía enfermo el señor Orozco y últimamente los reveses de la fortuna que para él habían llegado a su período álgido lo agravaron demasiado. No obstante su enfermedad, todavía hace tres o cuatro días se levantó procurando, con ánimo abatido aunque tranquilo, hacerle frente a la situación.

Ya encontró, en el regazo de la madre tierra, el descanso necesario.

Paz a sus restos y que el Dios de las Misericordias haga descender sobre su estimable familia el bálsamo de la resignación.

Demora en la circulación del periódico.

Debido a haberse roto la prensa en que se tira EL CONTROL y no haberse podido arreglar pronto, la circulación del periódico tuvo que hacerse muy tarde del día de ayer y demorarse el despacho del correo.

Pedimos por ello muchas excusas a nuestros favorecedores asegurándoles que no volverá a suceder pues desde hoy contamos con dos prensas más en perfecto buen estado.

Telegrama

particular para la Colonia Alemana, recibido antier en la tarde.

Rev de Italia retiene gabinete Salandra.

Berlín considera muy grave situación en Italia.

Alemanes retiráronse de rivera occidental canal Ipres a posesiones anteriores rivera occidental para evitar pérdidas.

Varios ataques rusos a Eiragola y Mariampol fueron repulsados.

En Galicia ejércitos rusos 3º y 7º fueron completamente derrotados en batalla de diez días.

Los rusos perdieron por todo 143,000 prisioneros, 100 cañones,

350 ametralladoras enormes cantidades provisión y municiones.

Alemanes cruzaron el San, cerca de Jaroslau; siguen batalla Przmysl.

Alemanes avanzaron este paso Uzok hasta Turka, tomando 4000 prisioneros.

Congreso Constitucional Sesión de ayer

El diputado don Luis Anderson protestó vigorosamente de un procedimiento del Ejecutivo con respecto al pago caprichoso de los sueldos de los señores diputados y de la forma poco decorosa para la Cámara en que les fueron enviados e hizo moción para que se discutiera el presupuesto vigente, que no lo había sido por el Congreso. Contesta el Presidente que lo tiene la Comisión de Hacienda y Anderson replica que no es ese, para 1916 el que debe discutirse sino el actual, el cual dice el Presidente Pacheco que está aprobado en globo con las demás leyes ocasionales.

Le refuta Anderson y vuelve a contestar Pacheco. Intervienen en la discusión los Diputados Briceño, Grillo, Volio y Faerron, todos acuerpando más o menos vehementemente la moción del señor Anderson.

Llamó sobremanera la atención hoy el empecinamiento del Diputado Presidente a no querer acceder a que se discutiera el Presupuesto, por lo que se ve que don Leonidas ha resultado más papista que el papa.

Cabos Suelos

Romper el quorum.—

En el libro de notas de un parlamentario de los de 20 años, encontramos lo siguiente: "Romper el quorum, remedio heroico indicado para casos extraordinarios, por ejemplo, cuando en el Congreso se pretende obligar a pensar a los diputados. Su aplicación es sencilla: basta tomar el sombrero y... evacuar. Hágase sin menoscabo de la cortesía y demás conveniencias sociales.

También se suele romper el quorum, cuando para ello se recibe la consigna del Ministerio.

Los señores Diputados aspirantes a la reelección, harán bien en copiar el récipe.

La plaga chapulinesca es lo único que hacía falta para que se ajusten las siete que azotaron a Egipto.

Si será castigo del cielo por la indiferencia que muestran los ticos en los asuntos de interés nacional?

Gracias a la actividad del Secretario de Fomento, que al decir de los periódicos, está desplegando, se espera que la invasión arrasadora no llegará más acá del Alto del Monte del Aguacate... aunque la verdad sea dicha, no creemos que el Secretario esté seguro ni que las tenga todas consigo, porque bien pudiera venirle encima una bomba... de langostas.

Dice la voz popular, que el viaje de don Máximo, parará

en Washington y que Brenes Mesén regresará a recibir la propina que, a buen seguro, le otorgará nuestro generoso Congreso por su patriótica gestión en favor de Costa Rica.

En fin, lo que fuere se verá muy pronto... y al que Dios se la da no hay quien se la quite.

Parece que el carretoneo que trasladó el equipaje de los comisionados en la cuestión de límites con Panamá, al tener noticia de que se está retribuyendo largamente a los que participaron en el triunfo obtenido en ese litigio, pedirá su gurbia, pues alega, que el llevó la parte más pesada del asunto, y a fé que tiene razón.

La moción quinquinesca ha venido a echar por tierra la esperanza que abrigaban algunos pueblos, que anhelan su independencia local, de erigirse en cantones y gobernarse á su libre albedrío, y no estar superditados á corporaciones que tienen demasiado en que ocuparse para dedicar atención á distritos distantes de las ciudades.

Y aquellas arengas republicanas, y aquellos discursos patrioterros, y aquellos ofrecimientos de descentralización administrativa, ¿ que se hicieron?; Murieron por la vez primera para nunca más volver.

Nos aseguran que la United Fruit ha arrendado el hermoso patio que queda detras de la Aduana Principal, para deposito de carros, materiales, y otros destinos; he aquí una buena renta que percibirá el Gobierno en lo sucesivo.

La diputación por Puntarenas debe ser cosa muy productiva, más que la presidencia de la República, que la gerencia de la United, que la administración del Internacional, tal es el empeño que ponen y el encono con que luchan los dos candidatos naturalizados que se disputan el hueso; porque a juzgar por la campaña periodística que han iniciado y los dimes y diretes que registran las columnas de las hojas de combate, el encuentro es formidable.

Los amigos viejos se enseñan ahora los dientes, se lanzan a la cara los trapos sucios, se escriben historias y sólo falta que uno y otro se echen en cara su mútua extranjería. ¿Por qué, Señor, no envías al pueblo puntarenense, interesado en la lucha, una buena dosis de cordura para que dejen

solos a esos Johnson y Willard parlamentarios que se se rompan el bautismo si gustan? Por qué no les inicias que "busquen otro" y se dejen de los mismos? Ya carga el empecinamiento recalcitrante de esos empecinados, que como van, no dejarán titeres sin meter la pata en la danza? Por suerte que no se les ha ocurrido lanzar *plataformas*, que entonces... pobres las del Pacífico.

Envíe U. a hacer todos sus trabajos de imprenta a LA CRIOLLA, frente a los Juzgados.

Vendo una yegua de leche, recién parida, sana y nueva.

Dirigirse al apartado 4870, entenderse conmigo en San Francisco de Guadalupe.

LUCAS CHACÓN

Compramos y vendemos ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447 SAN JOSÉ

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Comercio".

Avisos cómodos

Para facilitar a nuestros favorecedores el modo de anunciar económicamente algunos pequeños negocios, abrimos esta sección.— Pon veinticinco céntimos en sellos de correo que se nos envíen, publicaremos por tres veces consecutivas

Tiene Ud. su casa desocupada? Quiere alquilarla?—Envíenos la dirección de ella, el precio y los datos que Ud. crea convenientes, junto con VEINTICINCO CENTIMOS en sellos de correo y lo diremos por tres veces en el periódico.

MENTHOLATUM



Curación rápida y segura de catarro, croup, garganta, oídos, ojos, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, neuralgia, picaduras, quemaduras e inflamaciones.

Para señoras no tiene rival.

Se dan muestras Gratis UNICOS AGENTES PRECIO \$ 0-80

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSE de Mariano Jiménez R.

(Viene de la 1ª página)

cuando se habla "amistosamente" con un alumno, la autoridad que se ejerce ha dejado de ser, y que según creo es su pesadilla, no puede tener carácter legal.

A lo que voy es a probar que si imperó la voluntad del señor Dávila, llamando a los alumnos "amistosamente" para que no sigueran recogiendo firmas. Por lo tanto quedan en ple los cargos que he hecho y en los cuales afirmé que se trataba de coartar la libertad de pensamiento a la juventud que se levanta.

Si el Consejo de Profesores y el señor Director del Liceo procedieran a la expulsión de esos alumnos por motivos muy justificados, ¿por qué no hacerlo constar en la nota que nos trascruberan? Esta no dice más que por la decantada disciplina, y por su carácter fuerte, se expulsa al alumno tal.

Concrétense cargos, y hága se luz al padre, para que éste proceda de acuerdo con su autoridad moral y material a corregir las faltas de su hijo; pero no se hagan acusaciones veladas, como en el presente caso ha sucedido.

Oportunamente, si así lo exige esta defensa, publicaré, primero una carta, y luego la famosa nota que he recibido del señor Dávila.

Basta por hoy.

EL MISMO PADRE DE FAMILIA

Por cable

PANAMA, 19.—Presidente, algunos otros funcionarios y el Ministro Americano salieron hoy para la región de San Blas, habitada por indios, para establecer las autoridades del Gobierno. Con motivo del reciente incendio de Colón, el Gobierno de Panamá está tratando de celebrar un contrato con la Compañía del Ferrocarril de Panamá, que posee la mayor parte de lotes de terrenos en Colón, para que todos los edificios en lo sucesivo se construyan de concreto en lugar de madera.

LONDRES, 19.—Edgar Napeyer, dirigió una carta al Ministro Asquith, poniendo su renuncia del puesto de Consejero privado y suplicándole también la revocación de su título de Barón. Declara que se ha visto obligado a dar este paso, después de nueve meses que los periódicos lo han estado acusando de deslealtad, habiendo culminado últimamente esos cargos en discursos que algunos hombres públicos pronunciaron contra él. El Glove en un editorial escrito un día antes de la carta de Speyer, dice: "El público no se ha quejado ni de él ni de Cassel, que han condenado públicamente los crímenes de los alemanes."

NEW YORK, 19.—Von Weigand, en un artículo en el World dice: aunque no tengo aún la autorización de los empleados del Gobierno, se deja ver por la actividad del pueblo y de la prensa alemana que la contestación a la nota de Wilson será defendiendo los propios intereses que sostendrá que la destrucción del Lusitania es justificable aunque Alemania deplora las víctimas americanas; que no hay razón ninguna entre el hundimiento del Lusitania y los del Falaba, Gutfligh, Cushin; que hará toda reparación por estos últimos casos; que dirá que siente gran amistad por Estados Unidos, pero que no puede permitirle que se entrometa en la guerra contra Inglaterra, que ella, Alemania, seguirá llevando a cabo a su modo hasta el último extremo.

PARIS, 19.—Despacho especial de Roma para el Herald dice: el Gabinete desechó los últimos ofrecimientos de Austria.

LONDRES, 19.—En la cámara de los comunes Tennant anunció que el gobierno está investigando sobre el pretendido hecho de que los alemanes quitaron la figura de Cristo de un gran crucifijo en Villas y ataron a un sargento canadiense herido, a la cruz. Dijo que la investigación no se había terminado aun. El colegio de armas declara hoy oficialmente que Sir Edgar Speyer no puede despojarse de la dignidad de baronet que en carta al presidente del consejo pide se revoque; aunque Sir Edgar deje de llamarse Baronet, siempre será Baronet, y si tiene hijos, el mayor tendrá que sucederlo en esa dignidad.

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS + LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el Internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knohr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡AGUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

DE

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA CRIOLLA